

آحكام التجويد هنـا مبسطه وسهله ●●


الحكم الأول من أحكام النون الساكنة والتنوين :



...الإظهار ... 



*تعريف الإظهار :

الإظهار هو : إخراج ا لنون الساكنة والتنوين من مخرجها واضحتين بغير غنة

إذا جاء بعدهما أحد حروف الإظهار . 

* حروف الإظهار : 

حروف الإظهار ستة وهي موجودة في أوائل كلمات هذا البيت 

(أخي هاك علما حازه غير خاسر) 

وهي (الهمزة, والهاء, والعين, والحاء ,والغين ,والخاء ) 



**أمثلة على إظهار النون الساكنة ** 

الآية: (إن الذين كفرو من أهل الكتب )

المثال : من أهل. 

التوضيح : جاءت النون الساكنة في (من ) بعدها همزة في (أهل ) فصار حكمها إظهار . 



الآية :( أرأيت الذي ينهى * عبدا إذا صلى )

المثال : ينهى .

التوضيح :جاءت النون الساكنة بعدها (هاء ) في الكلمة (ينهى ) فصار حكمها الإظهار . 



**أمثلة على إظهار التنوين **



الآية: (ومن شر غاسق إذا وقب )

المثال : غاسق إذا .

التوضيح : جاء التنوين في (غاسق) بعده (الهمزة ) في (إذا )فصار حكم التنوين الإظهار . 



الآية : (إن الله واسع عليم ).

المثال : واسع عليم .

التوضيح: التنوين في (واسع) جاء بعده حرف (العين ) في (عليم) فصار حكمه الإظهار .





الاستنتاج ::

يسمى إظهار النون الساكنة والتنوين(الإظهار الحلقي ) لأن هذه الحروف الستة تخرج من الحلق. 

التنوين لا يلحق إلا الأسماء ,أما النون الساكنة فإنها تكون في الأسماء أ والأفعال أو الحروف .

تظهر النون الساكنة إذا جاء بعدها أحد حروف الإظهار , سواء كانت النون في وسط الكلمة أو في أخرها. 



الحكم الثاني من أحكام النون الساكنة والتنوين :
الإدغام:
تعريف الإدغام::
الإدغام هو:إدخال النون الساكنة والتنوين في أحد حروف الإدغام, بحيث
يصيران حرفا واحدة مشدد أثناء النطق
*حروف الإدغام: ( ي, ر, م، ل، و, ن )
* أمثلة على إدغام النون الساكنة:
الآية:1- (فمن يعمل مثقال ذرة خيرا يره )
المثال : فمن يعمل
التوضيح: النون الساكنة في ( فمن ) جاء بعدها حرف (الياء) في (يعمل )
فصار حكمها الإدغام بغنة

أمثلة على إدغام التنوين :
الآية: ( فمن يعمل مثقال ذرة خيرا يره ).
المثال: خيرا يره.
التوضيح: التنوين في (خيرا ) جاء بعده حرف الياء في (يره ) فصار حكم التنوين الإدغام
بغنة.
الاستنتاج: 
1-تدغم النون الساكنة والتنوين في الحرف المتحرك الذي يليها إذا كان أحد
الحروف الستة وهي مجموعة في كلمة (يرملون ) وهي: (ي, رم, ل, و, ن).

2- ينقسم الإدغام إلى قسمين : ,
أ- إدغام بغنة ,إذا جاء بعد النون الساكنة أ والتنوين أحد الحروف الأربعة التالية
(الياء, النون, الميم, الواو ).
ب-إدغام بغير غنة, إذا جاء بعد النون الساكنة أو التنوين أحد الحرفين التاليين:
(اللام الراء).
3- يشترط لإدغام النون الساكنة والتنوين في كلمة, وحرف الإدغام بعدها في كلمة أخرى,
وأما إذا كانت النون الساكنة وحرف الإدغام في كلمة واحدة فإنها لا تدغم بل تكون مظهرة, مثل:
(دنيا) و(قنوان) و(صنوان)و(بنيان)
ويسمى(إظهار مطلقا)
أما التنوين فلا يأتي إلا في آخر الكلمة...


الثالث من أحكام النون الساكنة والتنوين :
الإقلاب :
الإقلاب هو : قلب النون الساكنة والتنوين ميما أثناء النطق إذا جاء بعدها حرف
الباء مع بقاء الإخفاء والغنة .
*حرف الإقلاب : للإقلاب حرف واحد وهو : ب
*مثال على قلب النون الساكنة:
الآية: ( وأما من بخل واستغنى)
المثال: من بخل .
التوضيح: النون الساكنة في (من) جاء بعدها حرف
الباء في (بخل ) فقلبت النون الساكنة ميما
أثناء النطق.
* مثال على قلب التنوين:
الآية : (وأنت حل بهذا البلد )
المثال : حل بهذا .
التوضيح: التنوين في (حل ) جاء بعده الباء في (بهذا ) فقلب التنوين في النطق ميما .
الاستنتاج :
1- يرمز للإقلاب في المصحف بميم صغيرة فوق النون الساكنة مثل

(أن بورك ) أو التنوين مثل : ( سميع بصير ) . 


الرابع:الإخفاء
لغة : الستر تقول أخفيت الشئ أس سترته.
اصطلاحا: النطق بالحرف بصفته بين الإظهار والإدغام عار عن التشديد مع بقاء الغنة في الحرف الأول. 
وله خمسة عشر حرفا وهي الباقية بعد ستة الإظهار وستة الإدغام وواحد للإقلاب وقد رمز إليها صاحب التحفة في أوائل كلم هذا البيت 
صف ذا ثنا كم جاد شخص قد سما ،،،، دم طيبا زد في تقى ضع ظالما
وهي : الصاد ، الذال ، الثاء ، الكاف ، الجيم ، الشين ، القاف ، السين ، الدال ، الطاء ، الزاي ، الفاء ، التاء ، الضاد ، الظاء . 

الأمثلة للنون مع هذه الأحرف من كلمة ومن كلمتين

للتنوين من كلمتين : منصورا . أن صدوكم ، ريحا ً صرصرا ، منذرين من ذكر ، سراعاُ ذلك ، منثورا ، من ثمرة ، جميعاُ ثم ينكثون ، من كل ، عاداُ كفروا ، أنجيناكم ، إن جاءكم ، شيئاُ جنات ، المنشئون ، لمن شاء ، عليم شرع ، أندادا ، من دابة ، قنوان دانية ، ينطقون ، من طيبات ، صعيداُ طيبا ، فأنزلنا ، فإن زللتم ، يومئذٍ رزقا ، أنفروا ، وإن فاتكم ، عمىً فهم ، منتهون ، من تحتها ، جناتٌ تجري ، منضود ، ومن ضل ، مسفرةٌ ضاحكة ، أنظروا ، من ظهير ، ظلاً ظليلا . 

ووجه إخفاء النون والتنوين عند هذه الأحرف هو أنهما لم يقربا من هذه الأحرف مثل قربهما من حروف الإدغام فيدغما ولم يبعدا منها مثل بعدهما من حروف الإظهار فيظهرا فأعطيا حكما متوسطا بين الإظهار والإدغام وهو الإخفاء . 

ومراتب الإخفاء ثلاثة : 
أعلاها :عند الطاء والدال والتاء 
وأدناها : عند القاف والكاف 
وأوسطها : عند الباقي 
والفرق بين الإخفاء والإدغام هو أن الإدغام فيه تشديد ، والإخفاء لا تشديد فيه والإخفاء يكون عند الحرف 
واليك شاهد إخفاء من التحفة قال: 
صف ذا ثنا كم زاد شخص قد سما ،،،، دم طيبا زد في تقى ضع ظالما
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